

La Comisión de Derechos Humanos de Bell Ville - Ana Ferrari

10 marzo 2014

Revista Nº 2 - Año 2 - Febrero/Marzo 2014

Haciendo un poco de historia

En noviembre de 1998, un grupo de vecinos realizó una convocatoria para conmemorar, el 10 de diciembre, los 50 años de la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Ellos fueron Amalia Pescio, Gustavo Calzolari, Gabriel Márquez, Paola Radicci y Julián Luna, entre otros. Los fundamentos de esta convocatoria eran la necesidad de promover el conocimiento de los Derechos Humanos, para que todos los ciudadanos reclamen y denuncien cuando estos son violados o despreciados en algún lugar del mundo dando lugar a abusos tremendos. Se realizaron varias reuniones invitando a directivos de escuelas y centro de estudiantes.

Entre las iniciativas que encontraron aprobación se encuentran: la distribución de cuadernillos que reproducen los artículos de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, aprobada por las Naciones Unidas en 1948; su publicación en medios gráficos locales y su difusión oral a través de la prensa radial y televisiva; la necesidad de una charla debate con la participación de dirigentes políticos perseguidos durante la última dictadura militar del período 1976-1983 y familiares de desaparecidos; muestra de afiches relacionados a los DD. HH.; y como cierre de las actividades, un recital artístico con la presencia de Juan Carlos Baglietto y el conjunto folklórico América Indígena. Además se realizó en el auditorio de Tribunales la disertación del Dr. Juan Carlos Vega sobre "La realidad de la República Argentina a fin de Siglo. Los Derechos Humanos".

Todas estas actividades se realizaron con una importante convocatoria de vecinos y se decidió la permanencia de esta comisión para recordar, dar a conocer, comenzar por primera vez a hablar de los años de terror y nombrar uno por uno a los desaparecidos de nuestra ciudad, detenidos, cesanteados y los atentados con explosivos que sufrieron algunos ciudadanos de Bell Ville.

El 24 de marzo de 1999 se realizó por primera vez, conjuntamente con el ejecutivo municipal a cargo de Hugo García, el acto recordatorio del último golpe militar de 1976 en la Plaza "25 de Mayo", junto al monumento de Don José de San Martín. Cabe destacar que el Concejo Deliberante adhirió por unanimidad a este acto.

Esto constituyó un hecho histórico para nuestra ciudad. Todos los 24 de marzo esta comisión hizo memoria denunciando los vejámenes de la última dictadura cívico –militar, dijo presente con el nombre de cada uno de los desaparecidos y fue ampliando la lista de detenidos políticos y cesanteados con la ayuda de ellos mismos. Apelamos a la memoria de todos, año tras año.

Se realizaron muchas actividades. Charlas informativas en los últimos cursos del secundario en casi todas las escuelas de Bell Ville y la zona. La participación de los alumnos fue muy interesante, se realizaron debates e infinidad de preguntas. Las invitaciones de los directivos o profesores, generalmente de historia y letras, a integrantes de la comisión, se daba en el marco del debate después de ver diferentes películas relacionadas con la última dictadura, como por ejemplo "La Noche de los Lápices", film que muestra cómo fueron detenidos alumnos del secundario cuando reclamaban por el boleto estudiantil gratuito, la mayoría de ellos están desaparecidos.

En abril de 1999 se trajo a nuestra ciudad una muestra de fotos de Marcelo Brodsky denominada "Buena Memoria", donde a través de las imágenes se recrea la vida cotidiana de jóvenes estudiantes del Colegio Nacional de Buenos Aires, que fueron víctimas de la última dictadura cívico-militar. El propósito de estas fotos no se reduce a mostrar el horror sino a reflejar historias de vida con nombre propio. Muchos estudiantes secundarios pasaron por la muestra dejando testimonios de agradecimiento a Marcelo Brodsky y a los integrantes de la Comisión por mostrar lo que la gran mayoría ignoraba. Uno de los tantos escritos decía: "No importa que nadie escuche lo que dices, sólo dilo y hazlo". A todos aquellos que ya no están, a los que desaparecieron y a los que asesinaron, a todos ellos: !PRESENTE! Presente en la memoria. Presente en el dolor. Presente en el mundo. PRESENTE EN LA HISTORIA Y PARA SIEMPRE.... "Presente desde hoy en mi memoria"

En diciembre de 2002 y en el marco de los 52 años de la declaración Universal de los Derechos Humanos, visitó nuestra ciudad Taty Almeida, Madre de Plaza de Mayo, línea fundadora. Se reunió con el Consejo Municipal de la Juventud y después dialogó con el público en el patio de la Casa de la Cultura sobre la actualidad de los

Derechos Humanos, y la lucha sin descanso de las madres. Esta visita fue muy interesante, pasamos muchas horas con ella, para nosotros fue una buena experiencia, conocerla fue una reafirmación de nuestro camino como Comisión.

El 24 de marzo de 2006, con una gran concurrencia de público que colmó las instalaciones del centro educativo que integran el Conservatorio de Música "Gilardo Gilardi" y la Escuela Provincial de Bellas Artes "Fernando Fader", se realizó un emotivo acto. "Memoria, Verdad y Justicia" fueron las palabras más reiteradas en cada una de las presentaciones. En nuestra ciudad, las actividades en recordación de la fecha comenzaron con la proyección de la película "Garage Olimpo", donde asistieron una gran cantidad de estudiantes secundarios y público en general.

En la noche del 24, el hall del establecimiento citado se expuso una muestra temporaria "Madres y Abuelas. Movimiento de mujeres", realizado por Elena Elua, y la instalación de un trabajo artístico de Mónica Cucuy, denominado "Etapas Negras". En esta fecha disertó el periodista e hijo de una madre desaparecida, Alejandro Mareco, quien destacó la designación del 24 de marzo como feriado nacional.

Muchas personas pasaron por esta comisión. Considero importante dar a conocer sus nombres. Además de los vecinos que convocaron a la primera reunión en noviembre de 1998 (nombrados en el comienzo de esta nota) se fueron sumando: Luis José Bondone (Lucho), Beba Martínez de Bondone, Humberto Rodríguez, Gustavo Hernández, Alberto Giordani, Licha González, Marta Copertari, Juancho Maggi, Silvia Martín, Luciano Giletta, Lisandro Rodríguez, Elda Rodríguez, Susana Bichsel, Marcela Bunzli, Ana Ferrari, Marcela Orge, Tomás Vallejos e Ivan Torti.

Es para resaltar que a la muerte de un gran luchador sindical y político, y ex detenido durante la dictadura, Humberto Rodríguez, se le propuso a la Escuela Normal "Figueroa Alcorta" dar su nombre a un sector de la biblioteca popular donde se encuentran libros y material relacionados con los Derechos Humanos, lo que fue aceptado en un emotivo acto.

La política de derechos humanos del gobierno nacional generó debate político entre los integrantes de la comisión, lo que frenó la actividad que se venía realizando, pero hizo que una nueva generación de jóvenes tomaran la posta y son los que actualmente mantienen viva la memoria y el valor de los derechos humanos.